
 

 

 

 

 

 

 

 
 

 
                          

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

↑更別村どんぐり保育園・幼稚園・小学校・教育委員会・更別村診療所・子育て支援センター・保健福祉課・ 

子育て応援課 合同学習会  
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関係機関との連携 ～更別村・陸別町～ 

十勝管内の更別村では、6 月中旬に各機関の担当者が集って合同研修会が開かれ、今回訪問させてい

ただきました。教育機関や医療機関、行政機関の連携がスムーズに取れている地域だと感じました。 

同じ十勝管内の陸別町は、昨年度から３歳児健診に屈折検査を導入していますが、6月 9日に陸別町

内の保育所園児に屈折検査を行うなど、見えにくさの早期発見・早期支援に熱心に取り組んでいる町で

す。今回は保健師が声がけをして、保育所職員との合同研修会が行われました。今号では、その２つの

研修会の様子を紹介させていただきます。                    （文責 土屋） 

子どもの視機能の発達と見えにくさの早期発見・早期支援の大切さについて研修会アンケート 
 

・働いている園で２年続けて年長さんで弱視の診断を受けているお子さんがいました。見えにくくて

不安を感じていたようで眼鏡をするようになり不安が薄れるようでした。もっと早い時期に気づい

てあげられると良かったと思っているので、とても良いお話が聞けました。屈折検査が更別村で 

 も３歳児健診に導入されて良かったと感じています。            （更別幼稚園） 

・見えにくさの早期発見が、その後の人生に大きく関わることがわかりました。「（見えにくさが）気

になったら盲学校へ」というお話をお聞きし、相談可能ということを知ることができました。遠視・

近視なども知らないことばかりでした。                  （更別幼稚園） 

・こどもたちの生活の中で、見えにくさが生活の困難さを招いているとしたら、早期に発見してあげ

ることが、こども達の生活の困り感を改善していけるんだ。。。と、“視力”“見え方”にも今後注目

しながらこども達と関わっていくことを職場内でも伝え合っていきたいと思います。村でスポット

ビジョンスクリーナーが使われていくことは、こども達の生活、成長にとても大切なことだと思い

ます。                              更別村どんぐり保育園） 

・盲学校が「視力の悪い人の学校」というイメージしかありませんでしたが、｢出張教育相談｣や今回

の学習会など、たくさんの事業をされているのですね。レクチャーの中で、どのような事業がある

のか網羅的に紹介していただけるとありがたいです。            （更別村診療所） 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  ↑ 屈折検査体験と近距離単独指標を使って近距離視力検査の体験をする陸別保育所の職員の皆さん 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

・近距離視力が低い子どもは、認知の部分に偏りがあると勘違いしていました。近距離視力と認知の

部分は、はじめはきちんと分けて調べる大切さを理解しました。学校でも近距離視力を測定できる

といいなあと思いました。                        （上更別小学校） 

・漢字の書き間違いや誤学習など視覚記憶が苦手な人の中には、見えづらいことが原因でそうなって

いる人もいるのかもしれないということを初めて知り驚いた。      （更別村教育委員会） 

・（５０人に１人であれば）思っていたよりも弱視のお子さんの多さに驚きました。私は、子育て支

援センターに遊びに来る子ども達と日々関わっています。目の見えにくさがあるのかなぁと感じる

こともありました。今回の学習会を機に、様々な角度から、子どものどこに困り感があるのかを考

察し、他機関と情報共有し子ども理解をしていきたいと思います。  （地域子育て支援センター） 

・貴重な機会をありがとうございます。子どもの視力について詳しく知る機会が無かったので勉強に

なりました。盲学校では、視覚認知の面も支援しているということも初めて知りました。 

（更別村保健福祉課） 

・更別の発達支援を高めるために、今回の土屋先生のお話はとても大切な機会となりました。とても

わかりやすく、参加者で共有できたと思います。今後、保育園・幼稚園・小中学校の先生と話すと

きに、今日の視点を用いて、子ども理解に努めていきます。また改めて屈折検査の大切さやすごさ

がわかりました。視力（目）の異常が及ぼすデメリットについてもわかったので、保護者や関係者

にも伝えていきたいです。                     （更別村子育て応援課） 
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説明はわかりやすかった 配付資料は良かった 

「子どもの視機能の発達と屈折検査でわかること」研修 アンケート結果 

※アンケート回答＝ 19 名 

・わかりやすく説明してくださり助かりました。目の検査方法も色々な種類があることがわかりまし

た。私も子どもの時、検査を受けたかったです。ありがとうございました。   （陸別保育所） 

・実際に視力検査の仕方を教わったり、スポットビジョンスクリーナーも体験させていただいたりと

参加型でとてもわかりやすかったです。ありがとうございました。       （陸別保育所） 

・不同視のお話はとても身近に聞いていました。クラスの活動にも、目で見て分かりやすい工夫を取

り入れようと思いました。                         （陸別保育所） 

・受け持ったクラスの子どもにも弱視の子がいたり、健診の際の視力検査がうまく出来なかったお子

さんが今までにもいたので、そういった人たちの見え方や検査方法などを知る事が出来て参考にな

りました。実際の検査でも使われている道具を使った実践的な内容でとてもわかりやすかったで

す。資料や説明でもイラストが多く専門的な説明も理解しやすいと思いました。 （陸別保育所） 

  


